

Agenda para el desarrollo desde la perspectiva de las comunidades indígenas de la Sierra Sur

Lic. Márquez Ríos, Elvira Marisol¹; Dr. Camacho Vera, Joaquín Huitzilihuitl²; Dr. Vargas Canales, Juan Manuel³; Dra. Moyado Flores, Socorro⁴

Resumen

En Oaxaca se reconocen al menos 15 pueblos originarios que se distribuyen en 417 de los 570 municipios de la entidad y que se organizan políticamente a través de Sistemas Normativos Indígenas. Lo anterior caracteriza a la entidad como una de las de mayor diversidad cultural, hecho que se materializa también en los modos particulares de ejercer y organizar la vida interna en cada municipalidad. La unión de estas formas construye una identidad social, así como una expectativa de vida y objetivos propios de desarrollo que, idealmente deberían ser incorporados en los procesos de planeación.

El objetivo de la presente investigación es analizar cómo la planeación del desarrollo y el contexto sociocultural de las comunidades indígenas de la sierra sur se han articulado a las dimensiones del etnodesarrollo y del buen vivir, durante el periodo 2017-2019. El estudio se efectúa en los municipios de San Francisco Logueche, San José Lachiguirí, San Miguel Suchixtepec, San Andrés Paxtlán y San Cristóbal Amatlán, ubicados en la región Sierra Sur. La tesis asume un enfoque teórico desde el etnodesarrollo, el buen vivir y la comunalidad; estos conceptos representan modelos alternativos que ponen de manifiesto la construcción de múltiples formas de vivires en armonía con la naturaleza, la comunidad y con el individuo mismo.

El estudio tiene un enfoque de tipo cualitativo dado que se pretende describir a profundidad el paradigma de desarrollo que orienta la planeación, el proceso de construcción de los Planes Municipales de Desarrollo, en términos de actores involucrados, mecanismos y estrategias, así como el contexto sociocultural y el entorno institucional de las comunidades indígenas de la Sierra Sur. En lo que concierne al método, es un estudio de casos de tipo múltiple. Las técnicas de recolección de información son: la entrevista semiestructurada y el análisis de contenido. Entre los resultados preliminares se puede mencionar que la planeación de los municipios de la región de estudio está sujeta a lineamientos, convenios y acuerdos nacionales e internacionales. La planificación responde a un esquema rígido que se contrapone, con la definición de las prioridades de una perspectiva comunitaria.

Palabras clave: planes de desarrollo, etnodesarrollo, buen vivir, municipio.

¹Estudiante del segundo semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: mr14marisol@gmail.com.

²Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: camachovera@yahoo.com.mx.

³Profesor-Investigador, Co-Director del Comité Tutorial, Universidad de Guanajuato, e-mail: jvargascanales@gmail.com

⁴Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.